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评论
找 记 者 上 壹 点

□宋鹏伟

如今，大家用手机扫一扫就
能开通各种会员包月、包年服务
套餐，但稍不留神就可能掉进商
家陷阱，南宁就有多名消费者中
招。今年5月，南宁的陈先生在电
视上开通15元包月的影视会员，6
月该套餐直接从话费中扣除。经
查，他发现商家所谓的包月是自
动续费，到期日期为2099年。

79年后，这家公司都不知是
否还存在，却还想着要扣费，足
见其贪婪。用故意设计的、不起
眼的陷阱让消费者中招，对这样

的欺诈手段绝不能姑息，更不应
成为常态。

移动支付的便捷与普及，让这
种欺诈手段又一次借尸还魂。年长
的用户应当有印象，在多年前，不
少用户就被名目繁多的增值电信
服务费坑过——— 每月仅几元，如果
不留心查话费详单，很多人根本不
知情。如今新闻中出现的“自动续
费”，模式几乎完全一样：来无影去
无踪——— 借助小额免密支付，每月
悄悄将用户的钱划走；打法律擦边
球——— 你自己订的怪谁？谁让你不
看合同？

较真起来，消费者固然有失

察的责任，可这些经营者故意制
造陷阱的做法更值得商榷。一
者，谁允许你“默认勾选续费”，
这显然是有利于商家的——— 消
费者一旦忘记取消，后果便很严
重；二来，相比于订阅入口，取消
入口为何藏得如此之深？消费者
是否明确同意了开通“小额免密
支付”？即使开通自动续费，就不
需要履行告知义务了？

对此，法律也有明确的规
定。《消费者权益保护法》规定，
经营者在经营活动中使用格式
条款的，应当以显著方式提请消
费者注意与消费者有重大利害

关系的内容。《电子商务法》也明
确，经营者搭售商品或者服务，
应当以显著方式提请消费者注
意，不得将搭售商品或者服务作
为默认同意的选项。

可见，擅自使用“默认同意”
选项、关键内容不够显著和退订
难，既是这些商家能够得逞的关
键，也是法律明确禁止的行为。
遗憾的是，尽管几个月前浙江省
消保委专门就此类问题要求爱
奇艺、腾讯视频等11家视频、音频
网站整改，多家网站也表示将取
消默认自动续费功能，主动告知
详细退订流程，但依然没有形成

足够的震慑力，以身试法者依然
众多。

不凭借自身优势套路消费
者，既是起码的商业道德底线，
也是法律的红线。徒法无以自
行，面对如此乱象，绝不能止于
消保委的提醒、协调和约谈，更
需要市场监管部门站出来主动
作为，对此类做法依法予以严
惩。树立法律权威的同时，也规
范行业秩序，避免套路成为行业
潜规则，别把消费者逼成需处处
提心吊胆的专家。

泉城路商业街改造，“步行”只是个开始
□本报评论员 张泰来

时隔18年之后，济南泉城路
再度开启“步行”尝试。根据济南
市委、市政府安排部署，从8月7日
开始，泉城路商业街开始试行限
时步行。周一到周五19时30分至
24时，周六周日及节假日上午10
时至24时分时限行，其间除公交
车及应急车辆外，禁止包括非机
动车在内的一切车辆通行。

时下，商务部正在全国范围内
部署推进步行街改造提升工作，目
的是培育环境优美、商业繁华、文
化浓厚、管理规范的全国示范步行

街。济南市在泉城路重启“步行”尝
试，就是对这一国家部署的积极响
应，对于丰富业态、提振消费有着
积极意义。泉城路既是济南的商业
中心，同时又是济南的核心老城
区，周边既有百花洲、明府城这样
的老街区、老建筑群，同时又分布
着趵突泉、大明湖等旅游景区。商
圈、景圈叠加，号称“金街”，在济南
市民心中的地位无可替代。

不过，对于泉城路的改造提升
绝不应当只止步于“步行”。按照商
务部的要求，对步行街的改造提
升，不能局限于一街一路，应将其
城市的发展规划，从全市的高度统

一部署、筹划。从这个意义上说，泉
城路的分时限行只是个开始，真正
的改造提升在“步行”之后。而这也
是检验改造是否成功的判断标准，
决定着“步行”能否长久实行下去。

从8月7日晚到9日，泉城路的
分时限行已经实施了3天，从媒体
的报道中，可以看到两个关键词，
一个是“堵”，这是说泉城路限行
之后，大量的机动车非机动车向
周边道路分流，给周边带来了巨
大的交通压力。另外一个关键词
是“空”，泉城路限车之后，步行环
境大为改观，但似乎并没有引来
堪称爆棚的人流量。

这两个关键词也指引了泉城
路改造提升迫切需要发力的方
向。

首先，解决泉城路限车之后周
边道路拥堵的问题。众所周知，济
南地形东西长南北窄，贯通东西的
主干道只有经十路、泺源大街经七
路、泉城路、解放路等有数的几条，
泉城路限行，原本的通途被切断，
交通流必然会向周边次路、支路甚
至是背街小巷分流，给周边带来巨
大的交通压力。泉城路真正实现步
行，这个问题就必须解决。济南可
以借鉴外地的经验，考虑通过地下
通道、高架桥或者其他方式解决这

一瓶颈。
其次，泉城路改造提升还需

要把更多的精力放在文化传承和
业态丰富上。分时限行只是为泉
城路创造了适合步行的硬件条
件，只有步行环境并不会天然地
带来步行人群。如何吸引更多人
前来步行和消费，还需要管理者
开阔思路，结合济南的特点，发挥
老城区商圈景圈叠加的区位优
势，创新理念、传承文化、打造特
色，将泉城路真正打造成有特色、
有创新，业态丰富、休闲娱乐功能
强，能够满足个性化、多元化消费
需求的商业街。

泉城路的分时限行只是个开始，真正的改造提升在“步行”之后。而这也是检验改造
是否成功的判断标准，决定着“步行”能否长久实行下去。
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对“自动续费”需要主动监管
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